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不不缺缺政政策策不不缺缺钱钱，，何何不不当当个个创创客客
互联网创业迎来黄金时代，“大佬”建议从高校抓起

90后渐成主力，“大三创业党”引关注

在12日的“路演”人群里，几
乎清一色是“小鲜肉”。中关村管
委会去年年底披露，2014年上半
年，中关村新创办科技型企业已
超过9000家，平均每天诞生科技
型企业49家，其中，90后群体逐
渐成为创业主力军。

本次两会不少代表委员聚
焦中关村出现的“21岁”创业热
潮，即创业者年龄大都在21岁左
右，以大学三年级学生为主的现
象。全国政协委员、复星集团董
事长郭广昌说，如果我们的年轻
人都想尽办法创业、就业，这个
国家就有希望。

全国人大代表、小米公司董
事长雷军也认为，这两年因为资

本泡沫化，只要是好的创业公司
都可以在市场上拿到足够多的
钱，创业者迎来了黄金时代。

的确，近两年天使投资大热，
稍优质的创客几乎都“不差钱”。黑
马会基金的天使投资人尹先凯说，
他们看中了一个易花的创业项目，
直接把云南的鲜花运到北京，将中
间的批发商环节去掉，该项目用了
3个月时间就成为北京八成花店的
供应商，获得数千万融资。

清科研究中心发布报告称，
去年全年发生766起天使投资案
例，总额超5 . 26亿美元，同比增
长达161 . 4%。创客得到了越来越
多投资者的青睐。

对于培养创客的创业大学，

咱山东也提供了一系列政策支
持。“威海创业大学其实就是服
务大众创业、万众创新的大胆尝
试。”全国人大代表、威海市市长
张惠说，这个项目诞生于2014年
初，目前已在威海各区市、驻威
高校设立6所创业大学分校，同
时创建8所公办创业孵化基地，
支持创建了6所民办创业孵化基
地。去年完成创业实训3000人，
其中创业参与率达到50%，成功
创业人数接近15%。

张惠说，下一步将会建立创
业项目遴选培育机制，定期举办
创业项目“路演”、风险投资和项
目对接等，广泛挖掘优质创业项
目，打造全国创业名校。

报报告告修修改改，，纳纳热热点点不不避避难难题题
今年政府工作报告拟重点修改17处，加入“鼓励股权众筹”等内容

1 4 日上
午，修改后的
政 府 工 作 报
告 和 修 改 情
况 说 明 印 发
给 全 体 人 大
代表，共修改
与补充30处，

其中比较重要的修改17处，“开
展股权众筹融资试点”等内容被
写入。这些修改内容不仅反映着
今年政府工作的重点，也是吸纳
民意的集中体现。

按照每年的两会议程，代表
委员们都会对报告内容进行审
议和讨论，之后国务院根据意见

建议反复推敲，作出修改。据了
解，去年政府工作报告共修改16
处，比较重要的修改有6处，涉及
金融、农业、生态、创新等等，这
些内容不仅在报告中会有文字
体现，还会被作为2014年政府的
工作重点。比如去年增加了“推
动建立跨区域、跨流域生态补偿
机制”，这不仅表明政府对建立
生态补偿机制更加积极的态度，
在《关于2014年深化经济体制改
革重点任务的意见》中还被作为
任务重点提到。

今年报告比较重要的修改
有17处，同样涉及当下改革热
点。在报告第三部分，“围绕服务

实体经济推进金融改革”一段增
加了“开展股权众筹融资试点”，
这其实就是鼓励用“众筹”的方
式解决融资难题，推动创业。早
在12日上午，国务院办公厅下发
关于发展众创空间推进大众创
新创业的指导意见，其中就提到
开展互联网股权众筹融资试点，
推动大众创业，可见报告修改与
当下热点改革内容的契合。

体现改革内容也要直面改
革难题。例如政府工作报告将

“部分企业生产经营困难”改为
“企业生产经营困难增多”，全国
人大代表、北京市保安服务总公
司海淀分公司副经理朱良玉就

表示，这是一种直视困难的表
现。又比如报告中“促进教育公
平发展和质量提升”一段，增加
了“加强教师队伍建设”的内容，
全国人大代表、中国教育政策研
究员执行副院长庞丽娟表示，教
师队伍尤其是农村教师队伍的
建设也很关键，她建议统筹解决
农村教师待遇问题。

除了工作内容方面的修改，
文字性修改等也是报告修改补
充的一部分，此次共有文字性修
改12处，由于时间关系还印制遗
漏“全面从严治党取得新进展”1
处。记者注意到，3月5日当天李
克强总理在作政府工作报告时

念到了“全面从严治党取得新进
展”，但是代表们拿到的书面材
料里并没有这一句，而在修改后
的《政府工作报告》中加上了这
一句。

当然，两会期间代表们所提
的合理意见，并不会完全在政府
工作报告中体现，此次报告修改
国务院就表示，针对代表们提出
的一些原则性的意见，一些国务
院尚未作出决定的重大决策建
议，一些关于特定地区、特定领
域工作的建议，报告中虽然没有
做文字修改，但将在实际工作中
注意吸收。

据法制晚报、中青报、新华社

把创意转变为现实，我不是魔术师，我是创客。
想象一下，只要戴上一副智能眼镜，就可以让图片上静止的红细胞在人体的迷宫中行走，还可

以动态地演示一棵芒果树的花开花落。这个技术是不是很有趣？不光有趣，它还能挣钱。出生于
1983年的我，年龄已不算小，但倾心于创新还有颗火热的创业之心，希望这些都变成现实。

今年的政府工作报告中提到，2014年电子商务、物流快递等新业态快速成长，众多创客脱颖而
出，我就是其中的一分子，我相信和我一样的互联网创客们，已经迎来“黄金时代”。

摊煎饼也是创业，但不能持续提供更大价值

说实话，身为一个勇于冒险
的创客，我也承受了不小的压
力，因为一旦停止创新，或者跟
不上市场需求，就会随时面临失
败。有调查显示，大学生创业人
群中，九成人员最后失败。

但全国政协委员、新东方董
事长俞敏洪指出，失败不影响整
个创业大潮。“万众创新最主要
的是教育问题，锻造学生想象
力，锻炼学生独立思考和突破能
力，那么未来中国的创新就不是
问题。”

全国政协委员、百度CEO李

彦宏表示，中国的创业氛围已经
不错，但创新不是特别令人满
意，应更重视技术，尤其是研发
的投入。

李彦宏分析说，目前最大的
创新中心还是在美国，还是在硅
谷，而不是在中国。出去摆个煎
饼摊也是创业，但不能够持续地
提供更大的价值。中国在创业的
氛围上已经不错了，但在创新
上，无论是在国家的支持还是创
业者的动力上，都不是特别令人
满意。“让优秀的人才、有想法的
人才到一个市场经济的环境中，

才能真正产生创新。”
对于培养创新能力，高校应

该走在前面。“有些学生专业课
的学分随意修改，课程安排不经
任课老师的同意就随意调整，这
都是存在于高校之中的‘乱象’。
这样的学生要想到社会上去创
新，是不可能的。”全国政协委员、
九三学社山东省委副主委、山大物
理与微电子学院教授解士杰认为，
高校的学生要安心学习，强化自己
的专业知识。这样的大学毕业生
在走出校门面向社会时，才具备
创新的基本储备。

用一分钟“路演”争取投资

12日，中关村创业大街，创客
和天使投资人行色匆匆。“两年
前，这里还没这么热闹。”黑马会
水木融道咖啡的创始人之一王珂
说，移动互联网猛如潮涌，这里已
有十余家创业、创投平台入驻，黑
马会是其中比较大的一家。

在咖啡厅的一楼，随处可见
和我一样，甚至比我还年轻的80
后和90后，他们三五成群地讨论
着，话题都是基于互联网基础上
的创新、团队和投资。这些年轻人
就是政府工作报告中首次提及的

“创客”人群的缩影。

“创客”来源于英文单词
“Maker”，是指出于兴趣与爱好，
努力把各种创意转变为现实的
人。现在这个群体的人数越来越
多，已经形成了北京创客空间、深
圳柴火创客空间、上海新车间三
大“创客”朋友圈。

如果说黑马会一楼只是“小
热闹”，到了二楼就绝对称得上

“大繁华”了。四五十平米的厅里，
每五个创业者一组，大家轮流上
去“路演”，用一分钟的时间介绍
项目的最吸睛处，台下三四十个
投资人即兴提问，然后用举牌来

说话，正面“支持”，反面“拍砖”，
坦诚地表达自己的投资意愿。

由此，中关村成了创客开启
筑梦空间的孵化基地，任何有料
有趣的创意都有了成长的可能。
比如说一个哥们儿打造的“临
街”，构建一个社交平台约周边的
人一起吃饭，平台覆盖从认识、约
会到消费的O2O全过程，刚开始
没几天就吸引了两三万的粉丝。

不过值得注意的是，目前全球
创客空间已达数千家，而国内只有
70余家。由于国内认知度低，中国
创客创业后往往依赖海外市场。

两会锐观察

本报特派记者 孟敏 王富晓 3月14日发自北京

2014中国创业投资概况

●天使投资

案例 766起 增长353 . 3%
金额 超过5 . 26亿美元 增长161 . 4%
●创业投资

案例 1917起 增长67 . 0%
金额 超过168 . 83亿美元 增长155 . 8%

注：数据来源于国内权威创投机构清科研究中心

12日，北京中关村创业大街黑马会咖啡馆内一位创业者正
在“路演”。 本报特派记者 周青先 摄
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